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1.1. О ВСТРЕЧАХ, ЧТО СОХРАНИЛА ПАМЯТЬ 

 

Посвящается светлой памяти первого Президента ЗСО МСА,  

последнего энциклопедиста ХХ века академика Влаиля Петровича  

Казначеева и моим первым друзьям МСА (ЗСО) 

 

Первая встреча - первые впечатления. В конце 1977 года заведующим 

вновь образованной объединённой кафедры «Теоретическая механика и 

сопротивление материалов», тогда ещё НЭТИ, а теперь НГТУ-НЭТИ, стал 

контр-адмирал, доктор технических наук профессор Георгий Сергеевич 

Мигиренко. ГС - как мы его часто называли, сразу стал приглашать на 

семинары кафедры своих друзей – ведущих учёных нашего Академгородка.  

Одним из первых к нам был приглашён Влаиль Петрович Казначеев. 

Он сразу очаровал нас масштабом своей Личности, размахом своих 

интересов, исследований и достижений. В перерыве я с ним разговорился. 

Мне было уже 29 лет, я читал лекции по теоретической и аналитической 

механике прикладным математикам и физикам в НЭТИ. Он почему-то сразу 

стал называть меня Андрюшенькой. Меня это удивило, но было очень 

приятно. Мы за 10-15 минут переговорили о многом. Он, в частности, 

спросил меня: как я отношусь и как я понимаю квантовую механику? Я 

ответил, что отношусь положительно, и что вся суть классической квантовой 

механики заключена в одной фразе: «канонически сопряжённые величины – 

суть Фурье - сопряжённые». Такой мой ответ его очень удивил и 

заинтересовал. Я разъяснил, что имел в виду, и мы ещё поговорили на эту 

тему. Далее мы говорили о медицине, сенсорике, шаманизме, религии, 

искусстве. Было очень интересно. От первого знакомства в душе осталась 

Радость и светлая Грусть. Грусть от того, что не каждый день приходилось 

общаться с Личностью такого масштаба. 

После этой первой встречи я стал периодически через ГС узнавать о 

творчестве и достижениях Влаиль Петровича. Мне душу грело то, что 

Влаиль Петрович, как и я – томич. А это «дорогого стоит»! Братство Томска 



– это особая гордость, особый клан! Кроме того, имело место и пересечение 

некоторых научных интересов: я во второй половине 80-х сотрудничал с 

Томским Государственным Центром Аномальных Явлений до его закрытия 

после распада СССР.  

Место встречи изменить нельзя! Осенью 2004 года Владимир 

Климентьевич Колесников, известный в кругах творческой интеллигенции 

Томска и Новосибирска как Вова Колесо – художник и график, историк, 

журналист, этнограф, потомок старинного петербургского дворянского рода 

Германовых, сын красного казака и мамы гимназистки, есаул исторического 

томского казачьего полка, в одночасье стал моим Другом в Дворянском 

Собрании города Новосибирска. Вот этот самый Вова Колесо и втянул меня 

как «Свободного художника от Познания» разом и в Славянскую (МСА), и в 

Петровскую академии (ПАНИ), и в Сибирское Войсковое Казачье Общество 

(СВКО). Благо и моё дворянско-казачье-поповское происхождение, и 

накопленный интеллектуальный потенциал, и определённый духовный опыт 

позволили мне вступить в эти замечательные общественные организации.  

И вот моё первое Общее Собрание ЗСО МСА. Оно происходило в 

актовом зале НФ РТЭУ, в котором работал Александр Михайлович 

Егорычев, - в дальнейшем вице-президент ЗСО МСА. Мы с Владимиром 

Климентьевичем заходим в зал, а навстречу нам идёт импозантный 

бородатый мужчина с журналом в руке. Я поравнялся с ним. Мы посмотрели 

друг на друга, улыбнулись, обнялись и расцеловались!? – Так становятся 

Друзьями с первого взгляда! Вова Колесо представил нас друг другу. И тут, 

как первое утреннее, восходящее солнце, озарив полный актовый зал своими 

лучами интеллекта и духа всех присутствующих, на сцену взошел Академик 

– академик РАМН, РАЕН, ПАНИ, МСА… - Влаиль Петрович Казначеев! И 

тут началось! Влаиль Петрович поставил перед нами ряд фундаментальных 

эпохальных научных задач. Он один из нас умел мыслить масштабно по- 

государственному. Разговор пошёл, в том числе и о том, что президент Путин 

предложил научной общественности России для поднятия эффективности, 

соревновательности и конкурентоспособности российской науки уравнять 

все общественные академии и мощную общественно – государственную РАН 

в правах, как и во всех ведущих в мировой науке странах.  

Перед всеми нами Влаилем Петровичем была поставлена задача о 

необходимости выработать чёткую структуру нашей Академии. Выступление 

Академика мы всегда воспринимали как Праздник. Я по собственной 

инициативе быстро «сработал» и предложил на рассмотрение президиума 

ЗСО МСА структуру нашей академии. Она была утверждена и работала до 

сих пор. К сожалению, предложение Путина не было тогда принято и 



заблокировано академиками РАН. Эта мощная Академия после ряда 

преобразований закисает и сейчас. А наша ЗСО МСА при Влаиль Петровиче 

до его кончины стала средоточием живой творческой сибирской научной 

мысли: проводились конференции, Казначеевские Чтения, печатались 

труды… Жизнь кипела, мы были счастливы тем, что «наш труд вливался в 

труд нашей республики» - любимой России.  

О Путях Науки и Религии. Однажды мне довелось разговаривать с 

Влаиль Петровичем на тему о Путях Науки и Религии и об истории этих 

путей. Мы говорили о том, что исходно сокровищницу Знания наше 

человечество получило как дар, по-видимому, от наших предков – потомков, 

скорее всего, четвёртой Расы Атлантов. От них Знание к нам перешло в виде 

Йоги и Маги. Тогда, в те далёкие для нас времена Йога изначально была 

дорогой к Богу через духовное устремление, то есть, как мы сейчас говорим, 

Религиозным Путём. А Мага - дорогой к Богу путём изучения Материи через 

Науку!  

Заметим, что и в наше время, как, впрочем, и всегда, Путь Науки был и 

есть, более тернист и опасен, чем путь «Истинной Религии». На это 

указывает опыт нашей цивилизации как минимум за последние 500 лет. 

В древней Индии у Ариев Путь к Богу трансформировался в путь «Три 

МАРГА», состоящий из трёх эзотерических Йог: Раджа Йоги, Жнани Йоги и 

Карма Йоги. Первые две были тесно связаны с техниками медитации. А 

последняя, оставаясь эзотерическим учением, предлагала путь праведной 

жизни: живи по Божьим Заповедям, не греши, молись и прейдёшь к Богу!  

Путь Христа-Спасителя как Путь Эпохи Конца Сета Белой Пятой 

человеческой Расы. Шли века. Мир Горний удалялся «на небо» всё выше и 

выше под натиском человеческих грехов в силу непрерывного грехопадения 

Человечества. Низший астрал на «воздухе» рос в толщине, заполняясь 

падшими духами и тёмными мыслеформами низшие слои ноосферы. 

Пробиться «наверх» человеческим Душам, не попадая в лапы Тьмы, 

становилось практически невозможно. И вот пришёл Христос - Спаситель, 

посланный на Землю Богом Отцом для Спасения падшего человечества. К 

этому моменту любое Познание, связанное с техниками медитации стало 

закрытым, как путь «в никуда»- путь в объятия к падшим духам, а не Путь 

Богопознания. Остался один Путь к Богу – путь праведной жизни, путь 

молитвы, которая есть медитация на духовном Сердце. - То есть Путь, 

указанный нам Христом-Спасителем. – Путь Ортодоксального Христианства 

(в России – Православия) для всех: неофитов и бабушек, интеллектуалов и 

простолюдинов…! - Как экзотерической вариант Йоги Любви Ариев! 



Мы пришли с Академиком к единому, к тому, что все более поздние 

Йоги, современные религии такие как: иудаизм, ислам, буддизм, индуизм, все 

псевдорелигии, тоталитарные секты, современная магия, шаманизм, 

«бульварная» астрология и так далее, в конечном счете, сегодня, также ведут 

«в никуда» - в объятья Сатаны как падшего архангела и хозяина планеты. 

Это очевидно сегодня для православных христиан!  

Для понимания этого нашим интеллектуалам необходим определённый 

духовный опыт. Однако не у всех в советское и постсоветское время он был 

и есть. Это не всегда понятно для части нашей современной, воспитанной на 

вульгарном советском материализме «шибко умной», как гуманитарной, так 

и научно-технической интеллигенции. Она, как правило, преисполнена 

гордыни и самости. И считает себя умнее и современнее Платона, 

Аристотеля, Авиценны, Ньютона, Эйлера, Ломоносова, Менделеева, 

Павлова, Эйнштейна…и других Великих Учёных нашего белого 

Человечества. Все они, начиная с Ньютона, были истинно Верующими в 

Бога, во Христа людьми!  

Влаиль Петрович заметил, что Сила и одновременно слабость Науки 

заключаются в её разомкнутости. А я утверждал, что Сила Ортодоксального 

Христианства – Православия, - в незыблемости его Догматов данных от Бога, 

и колоссальном практическом Опыте Святоотеческого наследия. Мы пришли 

к выводу о том, что и Наука, и Религия как две стороны познания мира 

являются носителями только относительной истины. А Бог как Разум–

Любовь БЕЗпредельные и есть Истина! Этот разговор с Академиком 

сохранила Память. 

С Влаиль Петровичем всегда можно было поговорить и обсудить Всё. 

И в основе этого был его Большой Интеллект и Духовность! Однажды мы 

говорили с ним на тему: что есть Жизнь? В чём Смысл жизни? Сегодня, 

исходя из всей совокупности научных достижений и религиозных истин, 

можно смело заявить, что: «Жизнь есть перманентный процесс становления 

и упорядочивания всё более и более утончающихся духовно – материальных 

форм». В этом смысле - Жизнь есть способ существования Духа и Материи 

– Атрибут Бога! А Смысл Жизни вообще – в самой Жизни. Смысл же 

индивидуальной Жизни – в моей, твоей, его…счастливой Жизни в БОГЕ! 

Влаиль Петрович сказал, что он принимает это и похвалил меня за столь 

удачное определение Жизни. И, заметил, что я, по-видимому, прав. 

Как - то в разговоре с Влаиль Петровичем мы говорили о БОГЕ как 

ВСЕСУЩЕМ. В Библии сказано, что Человек создан по Образу и Подобию 

Божию. А в Символе Веры православных христиан в первом стихе поётся: 

«Верую в Единого Бога Отца – Вседержителя – Творца Неба и Земли 



видимым же всем и невидимым…». Возник вопрос: в каком же это смысле? 

Академик заметил, что поиски смысла Всего и во Всём и есть Генеральная 

задача, как Науки, так и Религии, являющихся разными сторонами одной и 

той же «медали» Познания Мироздания Человеком.  

Вдохновлённые Академиком мы периодически обсуждали и с коллегами 

из ЗСО МСА подобные фундаментальные вопросы религии, философии, 

науки. Например, с моими друзьями: А.М. Егорычевым, А.И. Купрюхиным, 

Г.А. Сырецким, А.В. Ширяевым, Л.В. Ивановой, Г.А. Марковым, А.Н. 

Дмитриевым, академиком ПАНИ Ю.Г. Марченко, с братьями В.Я и В.Я 

Небольсиными… Об истории казачества России мы много беседовали, 

говорили, обсуждали и, даже писали статьи с моими друзьями историками и 

казаками из ЗСО МСА академиком ПАНИ Ю.А. Фабрикой, Ю.П. 

Медведевым.   

Коротко о современном Христианстве, Науке и Русском Православии. 

На собраниях секции Религиоведения, межсекционных заседаниях, а, иногда, 

и общих собраниях ЗСО МСА под предводительством В.П. Казначеева, мы 

иногда обсуждали вопросы о современном Христианстве, Богословии и 

русском Православии. 

Было замечено, что современное Христианство в лице католической 

церкви и протестантских конфессий в XX-м и XXI-м веках окончательно 

отпало от Догматов изначального христианства и Святоотеческого Наследия. 

И их Церкви сегодня ведут народ «в никуда». И только «Ортодоксальная» 

как её называют в мире, или у нас в России - Православная Церковь, пока 

ещё ведёт к БОГУ. Однако и здесь в земной церкви и, особенно, в 

современном обществе мы непрерывно наблюдаем процесс всё 

убыстряющегося Грехопадения, в том числе и через экуменизм. И этот 

процесс можно только тормозить, а остановить невозможно в силу наличия, 

как говорят философы, «ножниц» между Безпредельными Божественными и 

конечными человеческими Чувствами, Разумом, Знанием. Абсолютизации 

своего опыта, знаний и «Я» происходит в силу обладания каждым из нас 

свободной суверенной Волей, данной нам Богом. Наличие этих «ножниц» 

ведёт к непрерывно воспроизводимым Грехам. Современная Наука также 

находится в процессе перманентного Грехопадения, как более тернистый и 

опасный Путь к Богу. 

Заключение. Всё течёт, всё изменяется и всё имеет свой предел. Вот 

уже почти семь лет прошло, как ушёл от нас в инобытие дорогой и любимый 

нами наш Патриарх ЗСО МСА Влаиль Петрович Казначеев. Всё измелилось. 

Без него Академия много потеряла. Надо признать, что роль личности в 

Истории человечества велика! Сегодня мы с огромной грустью вспоминаем 



Его как неординарного Человека с Большой Буквы, как Учителя, как 

последнего энциклопедиста ХХ-го века. Светлая Вам память дорогой и 

любимый наш Влаиль Петрович! Мы навечно сохраним в наших сердцах 

светлую память о Вас. 

 


